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E6_8B_BF_E5_A4_A7_E7_c107_210732.htm 美国和加拿大有太

多的相同之处，又存在很多的差异。二国历史相似，自古就

是友好邻邦(不过据说曾打过一仗)，国土面积几乎差不多。

共同分享着5大湖的淡水资源。不过美国人口是加拿大的十倍

，经济实力相应也是加拿大的数十倍。所谓财大气粗，也因

此有人认为加不如美。不可否认，美国社会更充满活力，也

难怪大城市常见行人闯红灯。加拿大更充满田园风光，人也

比较悠闲。凭心而论，我喜欢美国的活力，但我更留恋加拿

大的风光。那山，那水，那林，那湖光山色，美国恐怕还不

好比，尽管美国也不错，但毕竟人太多。美国有SSN-- 社会安

全号，加拿大有SIN--社会保险号，美国有绿卡，加拿大也有

，不过现在叫枫叶卡。美国有黄色的校巴，加拿大也一样。

这么说吧，在很多方面加拿大基本是参照美国老大哥的做法

，但为了表示一点独立性，常常是略改一点名称。在计量方

面，加拿大似乎有意显示与美国不同。美国公路用MILE，加

拿大就用KM。在加油站，美国用加仑，加拿大偏要用升。不

过在食品上2国总算找到了共同点 -- 磅。加拿大属於英联邦国

家，与欧洲的联系似乎比美国要强。加拿大有免费的全民医

疗保险体系，美国没有。加拿大政府承认同性婚姻合法化，

美国就不敢。加拿大电视每周5晚有成人节目公开上演，美国

就有很严格的限制。美国是加拿大的重要贸易夥伴和最重要

的消费市场。在经济规模上加拿大是个小弟弟，凡是都要看

美国的脸色。美国经济一旦萧条，加拿大决不会幸免。2国经



济的互补性很强。加拿大是重要的移民国家，每年有20余万

的新移民从世界各地涌入，既带来了希望又带来的大量的社

会问题。最大的问题是失业率长期居高不下。政府也未见有

良策。美国每年也有不少新移民涌入，但毕竟人口基数大，

影响要小很多。这也是网上有人嘲笑加国移民素质不如来美

的留学生，加拿大是2流国家，云云。毕竟移民加拿大要容易

得多。我不否认来加的移民层次参差不齐，但技术移民起码

也是本科以上。别的国家我不清楚，但从中国大陆来的技术

移民大部分还是属於在国内混得不错的一部分人。素质并不

是有些人想当然的认为很差。以下是我认识的部分新技术移

民的故事。小W来自北京的一家外企(世界500强之一) 的中级

职员，英文流利，移民前曾来过加拿大，移民目的很明确，

拿个身份，读个MBA，可能的话回国发展。在北京还留了一

套住房。我是2001年末在TORONTO的一个移民之家里和他

认识的。他来加后，准备了一年的GMAT，最后考了一个不

错的成绩。目前正在准备联系学校，同时，在他以前的公司

，总部位於HAMILTON，做一份CONTRACTOR，差不多已

经做了一年。小Z，来自广州，清华微电子专业毕业，TOFEL

630，来前在广州一个很不错的单位。据说经常有请吃请喝，

夫人怕他年纪轻轻，长此以往，成了废人。於是想到移民，

毕竟签证要容易些。因为不存在移民倾向，办的就是移民

。2002年初来到TORONTO。我们是在一起打工时成了工友

，共事了4个多月成了好朋友。一年后的今天成

了MCMASTER大学的微电子专业硕士。上个月儿子也降临到

这个新大陆。小C，来自深圳，原是深圳一家著名通信公司

副总裁级职员，夫人从事证券业。国内有高级住宅，高级私



家车。来TORONTO后，发现很难在短期内找到合适的位置

，不久又回深圳发展，留下妻，子在加国VANCOUVER继续

读书，留守。自己则成了太空人。小Z，我的深圳同事，原是

深圳一家著名通信公司高级芯片设计人员，很高的年收入

。2002年7月移民TORONTO。目前夫妻均在TORONTO大学

读MASTER。小Z继续VLSI的学业。虽然短期经济上损失很大

，但从长远来看还是值得的。我也看好VLSI的就业前景。Z小

姐，我的邻居，原是一家德国外企的英文翻译。老公是一家

美国公司驻深圳的代表，有较高的年薪(不低于在美国的同

事)。2001年移民加拿大，目前带着小孩在TORONTO，老公

则留守深圳，成为又一个太空人家庭。我的一个老部下，小L

，夫人在深圳当律师，2003年也移民来到TORONTO，国内

有房，有车，移民目的就是为了读个学位，学完就回去。老

婆和孩子在深圳没来，压根就没给孩子办移民。目前正在联

系学校。另一个小Z，科大毕业，现在北京一家著名外企工作

，年薪也有数十万，如果说当初办移民有些盲目的话。人家

现在可是有了清楚的认识。出来后发现还是北京好。夫人小

孩暂时在加拿大，等拿到身份之时可能就是回国之日。以上

是我认识的一些新移民。我没有看出他们有什么素质不高，

英文不好的问题。有的人以为自己考T，考G分数很高就以为

自己英文很好，甚至瞧不起自己的同胞。问一问身边的老美

，有几个会说你英文好的？就凭你那点分数你敢说你英文好

？你能说流利的英文？你能写个像样的作文？我担心还不及

人家小学生呢！说到英文，我有2个爱将，一个是从交大分配

来的硕士H，一个从成都一家研究所招聘来的Z，二人来到公

司表现还算不错。一年后，分别提出要辞职，后来才知道双



双联系了美国的大学，获得全奖。都有很好的TOFEL和GRE

成绩，后来都去了美国留学。对这样的人，我一般都是同意

放行。毕竟留学是一个人难得的经历。当时我还没有想到自

己后来也走上了这条路。不过我不是留学，我是移民。象H

和Z这样的员工在我们公司有不少。很多人都有很好的英文，

但不是人人都想出来。象前面提到的小Z，他夫人原是我们部

门秘书，人家TOFEL和GRE都有很高的分数。难怪人家2002

年同时被多大和滑铁卢录取，后来选择了多大。有一种人，

以为能留学美国，能在美国找份工作，就特别地自满，于是

乎看不起那些留在国内或移民到加拿大的同胞。缺乏同情心

，夜郎之大就是这样一些人。我们系当年研究生同学共12人

，目前在美国和加拿大共9人。在国内3人，现在一个是大学

教授，据说多年来设计了不少产品，赚了不少钱，可谓事业

财运二不误。一个在我们当年的系，现在成了信息学院，当

院长，另一位自己做老板，有几十号人，生意做得还不赖，

时有出国考察。再看看我们出来的同学，没有一个做到管理

层的，全凭技术吃饭，还常面临下岗的威胁。得失还真不太

好说。当然，不管在哪，生活愉快是最重要的。不要患得患

失才好。同时，多一点爱心，不要嘲笑自认为不如你的同胞

。我是2001年末最后一个出来的，出来前我在国内还算过得

去，先是从事研发，后来改做技术管理，年薪也有数十万，

日子正一天天富裕起来。最重要的是工作很开心，公司很正

规，办公环境也不错，人际关系也不算复杂，这和我们公司

员工组成有关。员工大部分是从学校分配来的，少量从社会

招聘来的。厂区及办公大楼非常现代化，绿化丝毫不逊色于

老美的公司。不相信吧？ 难怪经常有外宾或外商称赞我们的



企业，大大超出他们对中国企业的想象。顺便说一句，据说

我以前的公司去年的销售收入，国内200多亿人民币，国外10

亿美金，总计300亿人民币。实实在在地从深圳走向了世界。

谁能想到十余年前是从1万八千元人民币起家的！这就是奇迹

。没有出来留过学总是心有不甘。现在来了，算是赶个末班

车。离开原来的单位，经济损失很大，但我并不后悔。得失

我早有思想准备。在朋友的推荐下我从加拿大又来到了美国

，现在有幸在美国从事软件设计，工作还算顺利，待遇方面

每年除去各项开销，能剩余的钱和国内差不多，但这已经是

很幸运的了。我还有好多认识或不认识的同胞还正在加拿大

待业呢！不过，身在美国也好不到哪去。一切皆机遇。我不

认为别人目前找不到工作就是素质差，就是二流国家。经济

的全球化谁也无法阻止。因此，职业的全球化流动将是大势

所趋。我看，美国如不认真对待，迟早会伦为某些人讥讽的

二流国家。如果说十几年前人们争着出来，现在的情况有很

大的不同。目前在国内很多人也已经达到或接近美国的生活

水平，特别是在发达的长三角和珠三角地区。现在不是过去

几十倍的差距，而是同一个数量级的少量差距而已。这也是

海归越来越多的原因之一吧。不可否认，国内人多，特别是

下岗人多，环境恶化，贫富二极分化严重，并引发一系列的

社会问题。但同是一个层次的知识分子，是留在国内还是出

国发展，实在是仁者见仁，智者见智的问题。得失皆在取舍

间。之于我为何出来，我想主要是想出来看看，走走，体验

一下另一种生活，圆自己十多年前的一个梦。将来还是想要

回去的。不过在回去之前我有2件事必须完成：一就是自己的

英文真正过了关；另一件就是拿个学位。回国只有2条路可走



：一就是自己创业；另一个就是去学校教书，其它路已经基

本不通了。这就是大龄海归的基本出路，悲乎，壮乎？不过

对未来我还是持乐观态度。青出于兰胜于兰，过了35，你就

是再好的海归企业也未必会问津，年龄歧视在中国最明显，

我经常参与招聘最清楚。学校稍好点，但待遇你未必满意呀

。以上是个人的一点零散的看法，写出来和大家分享。欢迎

大家批评指正，共同探讨。 出国留学移民教育考试出国,留

学,移民,澳洲,澳大利亚,加拿大,英国,美国,法国,日本,新西兰 美

国和加拿大有太多的相同之处，又存在很多的差异。二国历

史相似，自古就是友好邻邦(不过据说曾打过一仗)，国土面

积几乎差不多。共同分享着5大湖的淡水资源。不过美国人口

是加拿大的十倍，经济实力相应也是加拿大的数十倍。所谓

财大气粗，也因此有人认为加不如美。不可否认，美国社会

更充满活力，也难怪大城市常见行人闯红灯。加拿大更充满

田园风光，人也比较悠闲。凭心而论，我喜欢美国的活力，

但我更留恋加拿大的风光。那山，那水，那林，那湖光山色

，美国恐怕还不好比，尽管美国也不错，但毕竟人太多。美

国有SSN-- 社会安全号，加拿大有SIN--社会保险号，美国有

绿卡，加拿大也有，不过现在叫枫叶卡。美国有黄色的校巴

，加拿大也一样。这么说吧，在很多方面加拿大基本是参照

美国老大哥的做法，但为了表示一点独立性，常常是略改一

点名称。在计量方面，加拿大似乎有意显示与美国不同。美

国公路用MILE，加拿大就用KM。在加油站，美国用加仑，

加拿大偏要用升。不过在食品上2国总算找到了共同点 -- 磅。

加拿大属於英联邦国家，与欧洲的联系似乎比美国要强。加

拿大有免费的全民医疗保险体系，美国没有。加拿大政府承



认同性婚姻合法化，美国就不敢。加拿大电视每周5晚有成人

节目公开上演，美国就有很严格的限制。美国是加拿大的重

要贸易夥伴和最重要的消费市场。在经济规模上加拿大是个

小弟弟，凡是都要看美国的脸色。美国经济一旦萧条，加拿

大决不会幸免。2国经济的互补性很强。加拿大是重要的移民

国家，每年有20余万的新移民从世界各地涌入，既带来了希

望又带来的大量的社会问题。最大的问题是失业率长期居高

不下。政府也未见有良策。美国每年也有不少新移民涌入，

但毕竟人口基数大，影响要小很多。这也是网上有人嘲笑加

国移民素质不如来美的留学生，加拿大是2流国家，云云。毕

竟移民加拿大要容易得多。我不否认来加的移民层次参差不

齐，但技术移民起码也是本科以上。别的国家我不清楚，但

从中国大陆来的技术移民大部分还是属於在国内混得不错的

一部分人。素质并不是有些人想当然的认为很差。以下是我

认识的部分新技术移民的故事。小W来自北京的一家外企(世

界500强之一) 的中级职员，英文流利，移民前曾来过加拿大

，移民目的很明确，拿个身份，读个MBA，可能的话回国发

展。在北京还留了一套住房。我是2001年末在TORONTO的

一个移民之家里和他认识的。他来加后，准备了一年

的GMAT，最后考了一个不错的成绩。目前正在准备联系学

校，同时，在他以前的公司，总部位於HAMILTON，做一

份CONTRACTOR，差不多已经做了一年。小Z，来自广州，

清华微电子专业毕业，TOFEL 630，来前在广州一个很不错的

单位。据说经常有请吃请喝，夫人怕他年纪轻轻，长此以往

，成了废人。於是想到移民，毕竟签证要容易些。因为不存

在移民倾向，办的就是移民。2002年初来到TORONTO。我



们是在一起打工时成了工友，共事了4个多月成了好朋友。一

年后的今天成了MCMASTER大学的微电子专业硕士。上个月

儿子也降临到这个新大陆。小C，来自深圳，原是深圳一家

著名通信公司副总裁级职员，夫人从事证券业。国内有高级

住宅，高级私家车。来TORONTO后，发现很难在短期内找

到合适的位置，不久又回深圳发展，留下妻，子在加

国VANCOUVER继续读书，留守。自己则成了太空人。小Z

，我的深圳同事，原是深圳一家著名通信公司高级芯片设计

人员，很高的年收入。2002年7月移民TORONTO。目前夫妻

均在TORONTO大学读MASTER。小Z继续VLSI的学业。虽然

短期经济上损失很大，但从长远来看还是值得的。我也看

好VLSI的就业前景。Z小姐，我的邻居，原是一家德国外企的

英文翻译。老公是一家美国公司驻深圳的代表，有较高的年

薪(不低于在美国的同事)。2001年移民加拿大，目前带着小孩

在TORONTO，老公则留守深圳，成为又一个太空人家庭。

我的一个老部下，小L，夫人在深圳当律师，2003年也移民来

到TORONTO，国内有房，有车，移民目的就是为了读个学

位，学完就回去。老婆和孩子在深圳没来，压根就没给孩子

办移民。目前正在联系学校。另一个小Z，科大毕业，现在北

京一家著名外企工作，年薪也有数十万，如果说当初办移民

有些盲目的话。人家现在可是有了清楚的认识。出来后发现

还是北京好。夫人小孩暂时在加拿大，等拿到身份之时可能

就是回国之日。以上是我认识的一些新移民。我没有看出他

们有什么素质不高，英文不好的问题。有的人以为自己考T，

考G分数很高就以为自己英文很好，甚至瞧不起自己的同胞

。问一问身边的老美，有几个会说你英文好的？就凭你那点



分数你敢说你英文好？你能说流利的英文？你能写个像样的

作文？我担心还不及人家小学生呢！说到英文，我有2个爱将

，一个是从交大分配来的硕士H，一个从成都一家研究所招

聘来的Z，二人来到公司表现还算不错。一年后，分别提出要

辞职，后来才知道双双联系了美国的大学，获得全奖。都有

很好的TOFEL和GRE成绩，后来都去了美国留学。对这样的

人，我一般都是同意放行。毕竟留学是一个人难得的经历。

当时我还没有想到自己后来也走上了这条路。不过我不是留

学，我是移民。象H和Z这样的员工在我们公司有不少。很多

人都有很好的英文，但不是人人都想出来。象前面提到的小Z

，他夫人原是我们部门秘书，人家TOFEL和GRE都有很高的

分数。难怪人家2002年同时被多大和滑铁卢录取，后来选择

了多大。有一种人，以为能留学美国，能在美国找份工作，

就特别地自满，于是乎看不起那些留在国内或移民到加拿大

的同胞。缺乏同情心，夜郎之大就是这样一些人。我们系当

年研究生同学共12人，目前在美国和加拿大共9人。在国内3

人，现在一个是大学教授，据说多年来设计了不少产品，赚

了不少钱，可谓事业财运二不误。一个在我们当年的系，现

在成了信息学院，当院长，另一位自己做老板，有几十号人

，生意做得还不赖，时有出国考察。再看看我们出来的同学

，没有一个做到管理层的，全凭技术吃饭，还常面临下岗的

威胁。得失还真不太好说。当然，不管在哪，生活愉快是最

重要的。不要患得患失才好。同时，多一点爱心，不要嘲笑

自认为不如你的同胞。我是2001年末最后一个出来的，出来

前我在国内还算过得去，先是从事研发，后来改做技术管理

，年薪也有数十万，日子正一天天富裕起来。最重要的是工



作很开心，公司很正规，办公环境也不错，人际关系也不算

复杂，这和我们公司员工组成有关。员工大部分是从学校分

配来的，少量从社会招聘来的。厂区及办公大楼非常现代化

，绿化丝毫不逊色于老美的公司。不相信吧？ 难怪经常有外

宾或外商称赞我们的企业，大大超出他们对中国企业的想象

。顺便说一句，据说我以前的公司去年的销售收入，国内200

多亿人民币，国外10亿美金，总计300亿人民币。实实在在地

从深圳走向了世界。谁能想到十余年前是从1万八千元人民币

起家的！这就是奇迹。没有出来留过学总是心有不甘。现在

来了，算是赶个末班车。离开原来的单位，经济损失很大，

但我并不后悔。得失我早有思想准备。在朋友的推荐下我从

加拿大又来到了美国，现在有幸在美国从事软件设计，工作

还算顺利，待遇方面每年除去各项开销，能剩余的钱和国内

差不多，但这已经是很幸运的了。我还有好多认识或不认识

的同胞还正在加拿大待业呢！不过，身在美国也好不到哪去

。一切皆机遇。我不认为别人目前找不到工作就是素质差，

就是二流国家。经济的全球化谁也无法阻止。因此，职业的

全球化流动将是大势所趋。我看，美国如不认真对待，迟早

会伦为某些人讥讽的二流国家。如果说十几年前人们争着出

来，现在的情况有很大的不同。目前在国内很多人也已经达

到或接近美国的生活水平，特别是在发达的长三角和珠三角

地区。现在不是过去几十倍的差距，而是同一个数量级的少

量差距而已。这也是海归越来越多的原因之一吧。不可否认

，国内人多，特别是下岗人多，环境恶化，贫富二极分化严

重，并引发一系列的社会问题。但同是一个层次的知识分子

，是留在国内还是出国发展，实在是仁者见仁，智者见智的



问题。得失皆在取舍间。之于我为何出来，我想主要是想出

来看看，走走，体验一下另一种生活，圆自己十多年前的一

个梦。将来还是想要回去的。不过在回去之前我有2件事必须

完成：一就是自己的英文真正过了关；另一件就是拿个学位

。回国只有2条路可走：一就是自己创业；另一个就是去学校

教书，其它路已经基本不通了。这就是大龄海归的基本出路

，悲乎，壮乎？不过对未来我还是持乐观态度。青出于兰胜

于兰，过了35，你就是再好的海归企业也未必会问津，年龄

歧视在中国最明显，我经常参与招聘最清楚。学校稍好点，

但待遇你未必满意呀。以上是个人的一点零散的看法，写出

来和大家分享。欢迎大家批评指正，共同探讨。 


